

CARTAS AL DIRECTOR

CARTA

Sr. Director:

Acabo de leer el tema de actualización «Fracturas complejas de pelvis» firmado por E. Guerado, C. Krettek y usted, publicado en la Revista de la SECOT, volumen 48, número 5, y me causa profunda decepción, una vez más, comprobar que no se haga mención, ni se tengan en cuenta los trabajos españoles publicados en la Revista de la SECOT, pese a que en las normas editoriales dice textualmente: «asimismo, deben revisarse los trabajos publicados en la Revista de Ortopedia y Traumatología relacionados con el tema».

En el año 1989 obtuvimos el premio SECOT de Investigación en Cirugía Ortopédica y Traumatología por el trabajo «Fracturas inestables de pelvis: estabilización de las articulaciones sacroilíacas mediante un fijador externo anterior», siendo los autores del mismo: J.M. Fernández Fernández-Arroyo, F. García Navarrete, G. Triviño Barros y L. López-Duran Stern, publicándose el resumen del mismo en la revista de la SECOT (Rev Ortop Traumatol. 1990;34:134-45).

En 1991 J.A. Lozano Requena, C. Maya Segrelles, L. Albert Cortell, P. Bas Hermida y F. Baixauli Castella publican: «La fijación externa en el tratamiento de las fracturas inestables de pelvis» en la revista de la SECOT (Rev Ortop Traumatol. 1991;35:484-8).

En 1994 se publica el trabajo: «Tratamiento de las fracturas del anillo pélvico mediante osteotaxis con el montaje de Släts modificado» por A. Ey, M. Rius, J.L. Garreta, R. Torrents y A. Fernández Sabaté. En la revista Avances n.º 77, aunque no es la revista de la SECOT es una revista nacional, y creo que se debería citar en un tema de actualización.

En el año 1997, el editorial de la revista se titula: «Fracturas de pelvis, cotilo y extremidad proximal de fémur: evolución de conceptos terapéuticos», firmado por el doctor D. Enrique Gil Garay, correspondiendo a dicho número los dos trabajos siguientes:

Una revisión de 60 pacientes con fracturas inestables de pelvis tratadas con el sistema de fijación externa del trabajo anteriormente mencionado, llevado a cabo en el Hospital Clínico de Madrid, siendo los autores J.A. Márquez Ambite, A. García López, F. Marco Martínez, J. Alía Benítez y L. López-Duran Stern y el título del artículo: «Fracturas inestables de pelvis» (Rev Ortop Traumatol. 1997;41: 386-93).

Un trabajo del Hospital 12 de Octubre de Madrid sobre fracturas abiertas de pelvis firmado por: J.A. Zafra Jiménez, P. Caba Doussoux, D. Cecilia López, C. Vidal Bujanda, R. Olalgibel Álvarez-Valdés y C. Resines Erasmun con el título: «Fracturas abiertas de pelvis» (Rev Ortop Traumatol. 1997;41:394-7).

En 1999 se publica una nota clínica sobre un caso complejo de fractura de sacro, con un seguimiento de 6 años, tratada con el fijador externo de Släts modificado, citado en el primer artículo de esta carta, que se sigue empleando con resultados satisfactorios. El título del artículo es «Fractura longitudinal del cuerpo del sacro» publicado por: J.A. Hernández Hermoso, R. Torrents Ortiz y J.L. Garreta Anglada (Rev Ortop Traumatol. 1999;43:140-3).

Ese mismo año, B. Seral García, F. Seral Iñigo, D. Palanca, M. Doblaré, J.M. García y L. Gracia aportan: «Estudio tridimensional con elementos finitos de la fijación externa e interna en las fracturas de la pelvis» (Rev Ortop Traumatol. 1999;43:305-13), y que fue premio de la SECOT 1998. Rhône-Poulenc-Rorer.

Y posiblemente me deje en el «tintero» algún artículo (pido disculpas a sus autores). La búsqueda bibliográfica puede ser tarea penosa, pero cada vez es menos complicada, ya el Dr. González del Pino comentaba en el editorial de la revista de la SECOT (vol. 40, pág. 1-2, 1996) que nuestra revista había sido incluida en EMBASE-Excerpta Médica y lo que esto facilitaría a la hora de localizar trabajos. La propia revista en el suplemento número 1 del año 2000 hace un resumen de los artículos publicados desde 1996 hasta el año 2000. Y recientemente Astra-Zeneca ha facilitado Cd's con la revista en formato digital (años 1996-2002 y 1997-2003).

Como se comprende fácilmente poco interés puede presentar enviar trabajos a la revista de la Sociedad (como solicita usted en el editorial del número 5 del presente año), si no son tenidos en cuenta ni en la misma revista. Atentamente, y estando a su disposición, reciba un cordial saludo.

Dr. J.M. Fernández Fernández-Arroyo